

Caracas, 16 de Febrero de 1993

Excelentísimo Señor
Embajador Roberto Cifuentes
Asesor Internacional de
S.E. el Presidente de la República
Palacio de La Moneda
Santiago, Chile

REPU	DE CHILE
REGISTRO	ARCHIVO
NR.	93/3909
A:	24 FEB 93
P.A.A.	<input type="checkbox"/> R.C.A. <input checked="" type="checkbox"/>
C.B.E.	<input type="checkbox"/> M.L.P. <input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/> EDEC <input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>

ARCHIVO

Estimado Embajador y amigo:

Me es muy grato adjuntarle los discursos pronunciados por el Excelentísimo Señor Presidente del Congreso de la República, Dr. Pedro París Montesinos, y por el Embajador suscrito, con ocasión de la imposición de las insignias de las Ordenes Bernardo O'Higgins y Gabriela Mistral a distinguidas personalidades venezolanas.

El acto solemne de condecoración, celebrado en la residencia de nuestra Embajada en Caracas, adquirió especial relevancia tanto por la numerosa asistencia de personas representativas de diversos sectores sociales, políticos y culturales venezolanos como de las más altas autoridades de este país.

Reciba un cordial saludo de su invariable amigo,



Aniceto Rodríguez Arenas
Embajador

DISCURSO DEL EXCELENTISIMO SEÑOR EMBAJADOR DE CHILE, ANICETO RODRIGUEZ ARENAS, CON MOTIVO DE LA IMPOSICION DE LAS INSIGNIAS DE LAS ORDENES BERNARDO O'HIGGINS Y GABRIELA MISTRAL.
(CARACAS, 15 DE FEBRERO DE 1993)

EN ESTA GRATA NOCHE CARAQUEÑA, NOS REUNIMOS UNA VEZ MAS VENEZOLANOS Y CHILENOS. ES, COMO SIEMPRE, UNA REUNION DE AMISTAD FRATERNA CON MOTIVACIONES PARA CONTINUAR DIALOGOS QUE NOS ACERCAN CADA DIA MAS Y QUE FORTALECEN EL VINCULO HISTORICO QUE HA UNIDO TRADICIONALMENTE A NUESTROS PUEBLOS Y REPUBLICAS.

EN EFECTO, AQUELLOS HECHOS VINCULANTES SE INICIAN CON BERNARDO O'HIGGINS Y SIMON BOLIVAR, CON SIMON RODRIGUEZ Y EL PADRE JOSE CORTES DE MADARIAGA, SE PROLOGAN FECUNDAMENTE CON ANDRES BELLO Y CONTINUAN CON PICON SALAS; SE REITERAN CON LOS MAESTROS CHILENOS QUE AYUDAN AL MAGISTERIO NACIONAL VENEZOLANO A DAR VIDA AL INSTITUTO PEDAGOGICO Y SE ESTIMULA CON LAS RELACIONES DE PRESTIGIOSOS INTELLECTUALES DE AMBOS PAISES. EL CARACTER DEL DIALOGO CAMBIA SEGUN NUESTROS PUEBLOS AMANEZCAN EN AURORAS DE LIBERTAD O SE ENSOMBREZCAN EN PENUMBRAS DICTATORIALES. ES EL CASO DEL EXILIO VENEZOLANO EN CHILE QUE NOS PERMITIO A NOSOTROS AYER ESTIMULAR SUS ANSIAS DE LIBERTAD PARA QUE NO DECAYESE EL ANIMO Y SUPIESEN QUE NO ^{ESTABAN} ~~ESTAN~~ SOLOS EN LA LUCHA POR LA RECONQUISTA DE VALORES SUPERIORES CUYA DEFENSA NOS COMPROMETE EN COMUN. DESPUES CORRESPONDE EL TURNO A LOS CHILENOS QUE LUEGO DEL COLAPSO DEMOCRATICO EMPUJA A MUCHOS A LA GRAN DIASPORA DE LA PATRIA PARA ENCONTRAR EN TIERRA BOLIVARIANA HOSPITALIDAD, AFECTO, PAN Y TRABAJO, BRINDADOS CON GENEROSIDAD POR LOS VENEZOLANOS.

- 2 -

HOY ES LA HORA DE RECONOCIMIENTOS JUSTICIEROS QUE DESEAMOS TESTIMONIAR COMO CHILENOS A PRECLAROS REPRESENTANTES VENEZOLANOS QUE EN DIVERSOS CAMPOS DEL QUEHACER NACIONAL NOS EXPRESARON AYER UNA SOLIDARIDAD EN LA QUE NADIE ESTUVO AJENO: NI LOS TRABAJADORES EN SUS SINDICATOS Y CENTRALES SINDICALES, NI LOS POETAS, ESCRITORES, ARTISTAS, PINTORES Y GENTE DE TEATRO; NI LOS ESTUDIANTES, ACADEMICOS Y AMBITOS UNIVERSITARIOS ABIERTOS PARA NUESTROS EDUCADORES; NI LAS MUJERES NI LOS JOVENES; NI LOS PERIODISTAS DE RADIO, PRENSA O TELEVISION; NI LOS PARTIDOS NI EL PARLAMENTO NACIONAL; NI LOS SECTORES DE OPOSICION Y DE GOBIERNO CUALESQUIERA QUE FUESE LA PRESENCIA MILITANTE EN EL PODER. POR TANTO, DEBIERAMOS DE CONDECORAR A INCONTABLES PERSONAS, LO QUE NO PODRIAMOS HACER POR RAZONES FISICAS Y DE TIEMPO, REALIDAD QUE NOS CONDUCE A HACERLO EN DISTINTAS OCASIONES Y PARA PERSONEROS QUE REPRESENTAN GRANDES CORRIENTES DE OPINION.

EN OCASIONES PASADAS, PUSIMOS EN RELEVANCIA ESPECIAL A LOS TRABAJADORES DE LA CULTURA Y DE LAS CIENCIAS: HOMBRES Y MUJERES VENEZOLANAS DEL INTELECTO HAN RECIBIDO YA PRESEAS HONORIFICAS OTORGADAS POR NUESTRO GOBIERNO, RECONOCIMIENTO QUE SE INICIA CON LA VISITA DEL EXCELENTISIMO SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE CHILE DON PATRICIO AYLWIN Y CONTINUA DESPUES EN EL EJERCICIO DE MI MANDATO COMO EMBAJADOR DE LA DEMOCRACIA.

CON ESPECIAL SATISFACCION HEMOS CONDECORADO AYER EN SU RESIDENCIA AL DISTINGUIDO HOMBRE PUBLICO, DOCTOR GONZALO BARRIOS, A QUIEN NUESTRO GOBIERNO ACORDO TAMBIEN OTORGARLE LA "GRAN CRUZ, DE LA ORDEN BERNARDO O'HIGGINS", POR SU MERITORIO APORTE A LA LUCHA POR

LA DEMOCRACIA Y AL EXITO DE LAS VINCULACIONES CON NUESTRA PATRIA.

ESTA NOCHE CONDECORAMOS OTRO GRUPO SELECTO DE PERSONALIDADES. CADA UNA DE ELLAS HA ESTADO VINCULADA CON LA PATRIA DE O'HIGGINS DESDE DISTINTOS ANGULOS CREADORES DEL QUEHACER VENEZOLANO Y LATINOAMERICANO. DESDE LA TRIBUNA PARLAMENTARIA, LA ACCION POLITICA O SOCIAL, EL AMBITO ACADEMICO O INTELECTUAL, DESDE LA OPOSICION O DESDE EL GOBIERNO, TODOS DE UNA U OTRA FORMA, HAN SIDO SENSIBLES A UNA ASPIRACION INTEGRADORA BINACIONAL Y PERMANENTEMENTE SOLIDARIOS CON LOS CHILENOS EN SUS AFANES POR LA DEMOCRACIA Y LA LIBERTAD.

ESTAS CONDECORACIONES, LA ORDEN BERNARDO O'HIGGINS Y LA ORDEN GABRIELA MISTRAL, SE OTORGAN EN UNA ETAPA EN QUE SE REGISTRA UN NOTABLE ENRIQUECIMIENTO DE LAS RELACIONES BINACIONALES.

EN EFECTO, HEMOS LOGRADO ENTENDERNOS EN UN MARCO AMPLIO DE AREAS Y ACTIVIDADES ESPECIFICAS QUE DAN VIDA A UNA RED PROVECHOSA QUE COMPROMETE POLITICAS RECIPROCAS EN EL AMBITO CULTURAL QUE HA PERMITIDO CUMPLIR UN PROGRAMA CON LA VALIOSA PARTICIPACION DE ARTISTAS, CINEASTAS, POETAS, MUSICOS, PINTORES, CONJUNTOS TEATRALES Y ENCUENTROS DE MINISTROS DE CULTURA, PROBANDOSE EN DIVERSOS MOMENTOS UNA GRAN POTENCIALIDAD CREADORA QUE PERMITIO INCLUSO DAR VIDA AL INSTITUTO VENEZOLANO CHILENO DE CULTURA CON EL APOYO ENTUSIASTA Y CAPACITADO DEL SEÑOR MINISTRO JOSE ANTONIO ABREU Y DEL CONAC.

- 4 -

PARA UNIFICAR ESFUERZOS EN EL CAMPO DE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGIA HEMOS SUSCRITO UN CONVENIO ENTRE LOS CONICIT DE VENEZUELA Y CHILE CON LA COLABORACION DE LA MINISTRO DOCTORA DULCE ARNAO DE UZCATEGUI; RECIENTEMENTE HEMOS SUSCRITO UN CONVENIO SIGNIFICATIVO ENTRE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA Y LA UNIVERSIDAD DE CHILE PARA INTERCAMBIOS DOCENTES Y ACADEMICOS DE IMPORTANCIA EN PROVECHO DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA EN AMBOS PAISES.

SE HAN ENRIQUECIDO LOS ACUERDOS EN MATERIA DE TRANSPORTES Y COMUNICACIONES, LAS CUALES SON MAS FLUIDAS QUE AYER Y PERMITEN UN CONTACTO MAS DINAMICO DESDE TODO PUNTO DE VISTA.

HEMOS LOGRADO ACERCAMIENTOS SIGNIFICATIVOS ENTRE LAS CENTRALES OBRERAS Y SE PROYECTAN POLITICAS SOCIALES Y PREVISIONALES COMPARTIDAS.

SE HA FORTALECIDO LA CAMARA VENEZOLANA CHILENA DE COMERCIO, ACTUALMENTE PRESIDIDA POR EL DISTINGUIDO EMPRESARIO DOCTOR ADAN CELIS, LOGRANDOSE FORMAR FILIALES EN VARIAS CIUDADES VENEZOLANAS IMPORTANTES Y EN LA PROXIMA VISITA DEL CANCELLER OCHOA ANTICH A CHILE PREVISTA PARA LOS PRIMEROS DIAS DE ABRIL, SE FIRMARA EL CONVENIO COMERCIAL QUE AMPLIARA EL INTERCAMBIO CON VISTAS A LLEVAR A CERO EN AÑOS PROXIMOS LAS LIMITACIONES ARANCELARIAS. ES UN ESPACIO ECONOMICO NUEVO QUE SE SUMA A OTROS ESFUERZOS INTEGRADORES BILATERALES O SUBREGIONALES EN NUESTRO CONTINENTE.

SE CREARAN GRUPOS DE AMISTAD ENTRE AMBOS PARLAMENTOS NACIONALES COMO OTRO APORTE SIGNIFICATIVO A LA INTEGRACION BINACIONAL.

SE APROBO EL CONVENIO SOBRE NARCOTRAFICO COMO UNA FORMA DE UNIR ESFUERZOS PARA COMBATIR ESTA VERDADERA GANGRENA QUE CORROE A LAS COMUNIDADES NACIONALES LATINOAMERICANAS.

ENTRARA PRONTO EN VIGENCIA UN CONVENIO SOBRE DESARROLLO TURISTICO EN FORMA DE ACRECENTAR LOS FLUJOS DE PERSONAS EN AMBAS DIRECCIONES Y COMO ESTIMULO A ESTE PROPOSITO CHILE HA PROCEDIDO A ELIMINAR LAS VISAS A LOS VENEZOLANOS QUE VIAJAN A CHILE.

HECHA ESTA RESEÑA ESTIMULANTE, DESEO EXPRESAR CUAN GRATO ES PARA MI EL HABER CONDECORADO EN ESTA OCASION A TAN ILUSTRES PERSONALIDADES VENEZOLANAS COMO SON:

EXCELENTISIMO SEÑOR PRESIDENTE DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA
DOCTOR PEDRO PARIS MONTESINOS

EXCELENTISIMO SEÑOR PRESIDENTE DE LA HONORABLE CAMARA DE
DIPUTADOS, DOCTOR LUIS ENRIQUE OBERTO

HONORABLE SEÑOR PRESIDENTE DEL PARTIDO SOCIAL CRISTIANO COPEI,
SENADOR HILARION CARDOZO

HONORABLE SEÑOR CONTRALOR GENERAL DE LA REPUBLICA
DOCTOR JOSE RAMON MEDINA

HONORABLE SEÑOR SENADOR POMPEYO MARQUEZ

HONORABLE SEÑOR SENADOR PEDRO PABLO AGUILAR

HONORABLE SEÑOR DIPUTADO CARLOS CANACHE MATA

HONORABLE SEÑOR PRESIDENTE DE LA COMISION PRESIDENCIAL PARA LA
REFORMA DEL ESTADO, DOCTOR JOSE ANDRES OCTAVIO

SEÑOR EMBAJADOR HERNAN CALCURIAN

SEÑOR DIRECTOR DEL PROTOCOLO DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA
OMAR PEREZ YEPEZ

SEÑOR DIRECTOR ADJUNTO DEL PROTOCOLO DEL CONGRESO DE LA REPUBLICA
VICTOR MENDOZA

REPUBLICA DE CHILE
Ministerio de Relaciones Exteriores
Embajada en Venezuela

- 6 -

SEÑOR PRESIDENTE DEL CONSEJO NACIONAL DE TEATRO
HORACIO PETERSON

ESTA ES UNA REUNION DE ENCUENTRO Y ALEGRIA Y POR ESO, UNA VEZ
FINALIZADA ESTA CEREMONIA, EN UNOS MOMENTOS MAS, BRINDAREMOS CON
TAN PRESTIGIOSA CONCURRENCIA POR LAS PERSONALIDADES CONCECORADAS Y
POR EL ENRIQUECIMIENTO AUN MAYOR DE LAS RELACIONES ENTRE NUESTROS
DOS PUEBLOS HERMANOS.

MUCHAS GRACIAS

DISCURSO DEL EXCELENTISIMO SEÑOR PRESIDENTE DEL CONGRESO DE
LA REPUBLICA DE VENEZUELA SENADOR PEDRO PARIS MONTESINOS EN
LA CEREMONIA DE IMPOSICION DE LAS INSIGNIAS DE LAS ORDENES
BERNARDO O'HIGGINS Y GABRIELA MISTRAL
CARACAS, 15 DE FEBRERO DE 1993

EXCELENTISIMO EMBAJADOR Y AMIGO:

COMIENZO ESTAS PALABRAS INVOCANDO EL RECUERDO DE UN AMIGO CON QUIEN TUVE LA SUERTE DE COMPARTIR FUNCIONES E IDEALES EN MOMENTOS DIFICILES PARA LA DEMOCRACIA EN AMERICA LATINA. ELLO OCURRIO POR ALLA ENTRE 1966 Y 1968, EN LAS BANCAS DEL CONSEJO DE LA ORGANIZACION DE ESTADOS AMERICANOS; ME REFIERO AL EMBAJADOR ALEJANDRO MAGNET, QUIEN, COMO USTED, QUERIDO ANICETO, ES UN CHILENO DE EXCEPCION; INTELLECTUAL DE FINA PROSA, PERIODISTA AGUDO Y PUNZANTE ESTILO, HOMBRE DE CALIDAD HUMANA INSUPERABLE, HABIL DIPLOMATICO, SAGAZ OBSERVADOR DE LOS PROBLEMAS INTERNACIONALES Y DEL ACONTECER LATINOAMERICANO, DEJO HUELLAS DE TODOS ESTOS ATRIBUTOS EN SUS SABIOS Y CERTEROS JUICIOS EXPRESADOS EN AQUEL FORO DESDE DONDE QUEBRAMOS MUCHAS LANZAS EN FAVOR DE LA VIGENCIA Y VITALIDAD DEL SISTEMA DEMOCRATICO, ECLIPSADO EN AQUELLA DECADA DE LOS 60, Y MEJOR CONOCIDA COMO LA DE "LA INTERNACIONAL DE LAS ESPADAS".

TRAIGO ESTA NOCHE EL RECUERDO DE ALEJANDRO MAGNET, PORQUE FUE EL CON SU PROVERBIAL GENTILEZA QUIEN PUSO EN MI PECHO LA PRIMERA DISTINCION CON QUE CHILE ME HONRARA, TAL VEZ APRECIANDO EL UNICO MERITO DE MI DEVOCION POR SU GRAN PATRIA, SEÑOR EMBAJADOR, EN EFECTO, A SOLICITUD DEL EMBAJADOR MAGNET, EL ILUSTRE ESTADISTA, PRESIDENTE DR. EDUARDO FREI MONTALVA ME OTORGO EN 1967 LA ORDEN AL MERITO DE CHILE, EN PRIMERA CLASE.

ENTONCES, COMO HOY LO HA HECHO USTED CON LA DONOSURA Y GENEROSIDAD QUE LE CARACTERIZAN, SE PONDERARON LOS LAZOS DE FRATERNA AMISTAD QUE HAN UNIDO SIEMPRE A CHILE Y A VENEZUELA DESDE CUANDO DON ANDRES BELLO Y DON SIMON RODRIGUEZ, EN EL SIGLO PASADO, SEMBRARON VINCULOS ESPIRITUALES E INTELLECTUALES QUE TUVIERON HONDA RESONANCIA EN LA CULTURA CHILENA, NACIENDO Y ARRAIGANDO ASI UNA CONTINUIDAD DE UNA CORRIENTE ATLANTICA DEL DERECHO Y UNA CORRIENTE PACIFISTICA, QUE SE EXTENDIO EN AMERICA POR TODAS LAS NACIONES BAÑADAS POR EL OCEANO PACIFICO.

ESTOS ENTRONQUES TUVIERON CONTINUIDAD CON LA PRESENCIA EN CHILE POR MUCHOS AÑOS DE DON MARIANO PICON SALAS, A MI JUICIO EL MAS LOGRADO HUMANISTA DE LA VENEZUELA DE ESTE SIGLO XX, YA EN TRANCE DE SALIDA. PERO DEL LADO CHILENO EN ESE MUNDO DE INTERRELACION CULTURAL DEBEMOS RECORDAR Y RECONOCER LA FUNCION DE AQUELLA CELEBRE MISION CHILENA QUE LLEGO A VENEZUELA PARA REVOLUCIONAR LOS METODOS PEDAGOGICOS DE NUESTRA EDUCACION. ESTA MISION, INTEGRADA POR HUMANISTAS, EDUCADORES Y CIENTIFICOS, DESDE 1936 FORMA PARTE

DE LA MEJOR HISTORIA CULTURAL VENEZOLANA, PUES CREO ESCUELA DESDE LAS CATEDRAS POR ELLOS REGENTADAS EN EL ALMA MATER DE LOS GRADUADOS EN EL INSTITUTO PEDAGOGICO DE CARACAS. LA IMPRONTA DE SU SABER QUEDO REFLEJADA EN LAS PROMOCIONES QUE DE DICHO INSTITUTO SALIERON A SEMBRAR DE LUCES LAS MENTES JUVENILES QUE SE ABRIAN PASO EN LA VENEZUELA QUE DESPERTO A LA MODERNIDAD A PARTIR DE 1936. ESOS HIJOS PRECLAROS DE CHILE EUGENIO GONZALEZ Y HUMBERTO PARODI ALISTER, ENTRE LOS PIONEROS, Y AÑOS DESPUES, GUILLERMO PEREZ ENCISO, LUIS AROCEMENA, MANUEL ZAMORANO Y RAUL MUNIZAGA AGUIRRE, RETRIBUYERON A VENEZUELA POR LA LARGA LABOR EDUCACIONAL REALIZADA EN CHILE POR ESE "LIBERTADOR DE LAS LETRAS AMERICANAS", COMO SE CONOCE POR ANTONOMASIA AL ILUSTRE CARACAQUEÑO DON ANDRES BELLO.

HOY, EXCELENCIA, RECIBIMOS DE SUS MANOS CON LA HUMILDAD DE NO SENTIRNOS ADORNADOS CON LOS MERECIMIENTOS QUE SU GENEROSIDAD HA RESALTADO EN LAS PALABRAS QUE ACABA DE PRONUNCIAR, LUEGO DE ENTREGARNOS LA ORDEN BERNARDO O'HIGGINS" EN EL GRADO DE "GRAN CRUZ" CON LA CUAL NOS HA HONRADO EL ILUSTRADO GOBIERNO PRESIDIDO POR EL DR. PATRICIO AYLWIN, EGREGIA FIGURA DE LA DEMOCRACIA CONTINENTAL QUIEN CON INTELIGENCIA Y TINO DE ESTADISTA HA SABIDO CONJUGAR EN TORNO A SU PERSONA PARTIDOS DE SIGNOS IDEOLOGICOS DISTINTOS, EN ESTE DIFICIL PROCESO DE TRANSICION QUE VIVE CHILE DESPUES DEL DESPLAZAMIENTO DE UNA DE LAS DICTADURAS MAS CRUELES QUE HAYA PADECIDO JAMAS AMERICA LATINA. ESA OBRA DE GOBIERNO DIRIGIDA A REINSERTAR A CHILE EN EL MUNDO DE LA DEMOCRACIA Y DE LA VIGENCIA PLENA DE LOS DERECHOS DE LA PERSONA HUMANA, REQUIERE, Y EL PRESIDENTE AYLWIN LA HA TENIDO, DE VOLUNTAD Y CORAJE PARA SABER ESQUIVAR CON EQUILIBRIO Y ACIERTO LOS COLETAZOS DE LOS DINOSAURIOS QUE MARTIRIZARON AL PUEBLO CHILENO Y SE NIEGAN A MORIR CON TERCA TOSUDEZ.

USTED, ENTRAÑABLE AMIGO ANICETO, FORMA FILAS EN LA PLEYADE DE ILUSTRES COMBATIENTES QUE HICIERON POSIBLE LA UNIDAD DE LAS FUERZAS CIVILES Y POLITICAS QUE ACABARON CON LA IGNOMINIA ENSEÑOREADA CONTRA CHILE. EN RECONOCIMIENTO A ESA LUCHA, PERMITAME ABUSAR DE SU CONFIANZA AL HABLAR DE SU ENTEREZA Y VALENTIA, CONTANDO, LA ANECDOTA QUE LO TIENE A USTED COMO ACTOR PRINCIPAL CUANDO ERA CONDUCTIVO PRISIONERO DE GUERRA HACIA LA INHOSPITA ANTARTIDA CHILENA. SUS CARCELEROS, Y CUSTODIOS, CEGADOS POR EL ODIOS INICULCADOLES POR LOS AGENTES DE LA CONSPIRACION CIVIL Y MILITAR, EN TONO BRUSCO Y MANDON ORDENARON A LOS PRESOS NO HABLAR NI MOVERSE DE LUGAR EN EL AVION QUE LOS TRANSPORTABA BAJO LA AMENAZA DE QUE QUIEN CONTRAVINIERA ESA ORDEN TENDRIA COMO RESPUESTA UNA "RAFAGA". CALLADOS PERMANECIERON LOS PRESOS HASTA EL AEROPUERTO MILITAR DE EL BOSQUE Y CUENTA UNO DE ELLOS, NADA MENOS QUE EL EX-CANCILLER CLODOMIRO ALMEIDA, EN SU LIBRO AUTOBIOGRAFICO "REENCUENTRO CON MI VIDA", QUE AL LLEGAR AL AEROPUERTO MAGALLANICO, YA DE NOCHE, LA RECEPCION NO PUDO SER MAS HOSTIL. A PUNTA DE BAYONETAZOS Y DE GOLPES -DICE- DESCENDIMOS DEL AVION Y APENAS EN EL SUELO, NOS ENCASQUETARON UN CAPUCHON CERRADO EN LA CABEZA QUE NOS PRIVO DE LA VISION. A EMPELLONES NOS HICIERON SUBIR EN VEHICULOS

MILITARES DONDE NOS VOLVIERON A NOTIFICAR QUE AL MENOR RUIDO O MOVIMIENTO, "UNA RAFAGA" SERIA LA RESPUESTA. DE REPENTE SE ESCUCHO UN BALAZO, ALGUIEN RECIBIO SU IMPACTO Y ANICETO RODRIGUEZ COMETIO LA IMPRUDENCIA DE DECIR EN VOZ ALTA QUE HABIA ALGUIEN HERIDO, RECIBIENDO COMO UNICA RESPUESTA, UN CULATAZO EN LA CABEZA. LUEGO, LOS FANATIZADOS OFICIALES PROHIBIERON DORMIR O SIQUIERA CABECEAR Y ANICETO NUEVAMENTE DESCONOCIO LA ORDEN, DEJANDO CAER LA CABEZA SOBRE UNA MESA QUE CASUALMENTE ESTABA A SU LADO. OTRO VIOLENTO CULATAZO LO DESPERTO. ASI, ENTRE GOLPES Y PORRAZOS ESTOS VALIENTES REAFIRMARON LA FE EN SUS IDEALES PARA PROSEGUIR LA LUCHA CON LA ESPERANZA DE PONER FIN A LA HORRIBLE PESADILLA QUE HABRIA DE DURAR 16 AÑOS. CLODOMIRO ALMEIDA, DANIEL VERGARA, JOSE TOHA, DON EDGARDO ENRIQUEZ, ANSELMO SULE, LUIS CORVALAN, EL FILOSOFO SERGIO VUKOVIC Y POR SUPUESTO, ANICETO RODRIGUEZ, MANTUVIERON ENHIESTAS LAS BANDERAS DE LA DEMOCRACIA QUE NUNCA DEJARON DE ONDEAR EN EL SENTIMIENTO Y EN EL CORAZON DEL PUEBLO CHILENO.

ANICETO RODRIGUEZ EN UN ANALISIS MUY OBJETIVO SOBRE EL GOLPE CONTRA LA DEMOCRACIA EN SU PAIS, ESCRIBIO EN 1975 EN LA REVISTA "NUEVA SOCIEDAD" FRACES ALECCIONADORAS Y QUE DEBEN SERVIRNOS DE TOQUE DE ATENCION A LOS VENEZOLANOS EN ESTOS TIEMPOS DE INCERTIDUMBRE QUE VIVIMOS. REFIRIENDOSE AL LLAMADO ESTATUTO DE GARANTIAS DEMOCRATICAS PEDIDO POR LA DEMOCRACIA CRISTIANA PARA SER INCORPORADO EN UNA EVENTUAL REFORMA DE LA CONSTITUCION ENTOCES VIGENTE, DECIA QUE LA REFORMA REQUERIDA EN CHILE ERA LA "DE CONSAGRAR UN CAPITULO RELATIVO A LOS DERECHOS ECONOMICOS Y SOCIALES DEL PUEBLO" Y AGREGABA: PENSAMOS QUE EL TIEMPO NOS HA DADO LA RAZON, PUES, AL MARGEN DE LA CRITICA HONESTA Y OBJETIVA QUE PUEDA HACERSELE AL GOBIERNO DE ALLENDE, LO CIERTO ES QUE DICHO ESTATUTO, MANIPULADO POR LA REACCION, FUE UN CHANTAJE EN MANOS DE LA DERECHA Y SIRVIO DE PRETEXTO EN LOS TRAMOS FINALES PARA DECLARAR LA INCONSTITUCIONALIDAD DEL GOBIERNO Y DAR FUNDAMENTO APARENTE AL GOLPE ANTIDEMOCRATICO", ESTAS ULTIMAS FRASES CONSTITUYEN LA ADVERTENCIA QUE DEBEMOS TENER PRESENTE LOS DEMOCRATAS VENEZOLANOS PARA NO INCURRIR EN EL ERROR DE PRESTARNOS A UN JUEGO DEL CUAL NADA BUENO PUEDE ESPERAR EL PUEBLO Y EL SISTEMA DEMOCRATICO.

SEÑOR EMBAJADOR: ESTAS PALABRAS SE HAN ALARGADO MAS ALLA DE MI INTENCION, POR LO CUAL RUEGO A USTED Y A LAS DEMAS PERSONALIDADES QUE NOS ACOMPAÑAN, EXCUSEN TAL ABUSO, PERO LES PIDO AL MISMO TIEMPO COMPRENSION, PUES HE DEBIDO HABLAR POR MI Y POR QUIENES HAN RECIBIDO TAN HONROSA PRESEA. DE IGUAL MANERA ME PERMITO EN NOMBRE DE DON HORACIO PETERSON, CONSIGNAR SU AGRADECIMIENTO, GALARDONADO COMO FUE CON LA CONDECORACION QUE LLEVA EL NOMBRE DE LA EXCELSA POETISA GABRIELA MISTRAL, EN EL GRADO DE "COMENDADOR", TODOS ELLOS REITERAN SU EXPRESION DE GRATITUD A CHILE, A SU PUEBLO Y A SU GOBIERNO POR ESTA DISTINCION QUE NOS HONRA Y ENALTECE.